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3ÉDITO

Dès lors, en cette Pentecôte, chacun et chacune de nous sommes concernés. Ouvrons-nous 

à la grâce de ce jour : opération portes ouvertes à l’Esprit ! Ce qui veut dire, pratiquement :

Faisons confiance à l’Esprit. Voyons-nous le monde avec un regard optimiste ? Ou sommes-

nous attentifs seulement au négatif, au catastrophisme des médias ? Si le monde, comme 

le dit saint Paul, est dans les douleurs de l’enfantement, comment ne pas vivre dans 

l’espérance de ce qui sera ? 

Repérons la présence discrète de l’Esprit. Il vient, en douceur, nous suggérer ces paroles 

capables de transformer les relations humaines en communion. Il faut détecter sa présence 

dans notre vie pour percevoir la densité et la profondeur des évènements qui la marquent.

L’Esprit est « drôle » : L’Esprit souffle où il veut. Il est comme l’enfant : On le croit à ses jeux ou 

endormi, et le voici qui joue dans nos jambes, nous regarde et nous sourit.

Il est repérable : Il est présent, là où existe un désir d’unité. Dans nos familles, dans nos 

associations, dans nos communautés. Satan est le diviseur, l’Esprit est le rassembleur. 

« Comment vous assurer que Dieu vous a donné son Esprit ? Interrogez vos entrailles. Si elles 

sont pleines de charité, vous avez l’Esprit de Dieu. » disait saint Augustin. 

Respirons l’Esprit ! Il est le souffle de Dieu, laissons-le entrer en nous, comme nos poumons 

respirent l’air indispensable. C’est une question de vie ou de mort spirituelle ! Pourquoi tant 

de sermons inutiles, tant de lectures sans profit où l’on ne prend pas le temps d’écouter le 

Christ et son Esprit ? Le signe de la présence de l’Esprit, c’est la joie profonde, celle qui donne 

la paix même au cœur des ennuis, des difficultés, des maladies et des épreuves. « Le fruit de 

l’Esprit est amour, joie, paix, patience », explique saint Paul aux Galates (Gal 5, 16-22).

« Puisque l’Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l’Esprit », conclut l’apôtre. 

Marco Cattaneo, directeur chrétien

La Pentecôte en nos cœurs !

« C’était après 
la mort de Jésus, 

le soir du premier jour 
de la semaine, 

les portes étant 
closes, là où se 

trouvaient les 
disciples, par peur 

des Juifs. Jésus vint 
et se tint au milieu 

et leur dit : Paix à 
vous ! »... 

(Jean 20, 19-23 )
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2024, première année de Fondation

Le premier défi qui tombe sur le chemin, se nomme RENOVA-

TIONS. Tout avait pourtant été planifié, mais voilà que certaines 

entreprises n’ont pas vraiment vu l’ampleur de leurs tâches, car 

un bâtiment des années 1960 cache toujours des surprises. Avec 

François, l’architecte du bureau Pages SA, nous avons trouvé des 

solutions rapides, parfois au justes coûts et parfois un peu trop 

coûteuses.

Dans une rénovation, pour ne pas prendre trop de retard et 

donc un surcoût, il faut prendre des décisions rapidement ce qui 

implique parfois des tensions entre ceux qui décident et ceux 

qui exécutent. Les bâtiments touchés par ces rénovations sont la 

Villa Jura 11 et le bâtiment no 2 et 3.

Le deuxième défi tombé a été celui qui se nomme CAD ce qui 

définit le chauffage à distance. Tout a été planifié avec le Groupe 

E, chargé de l’exécution des travaux pour l’implantation de ce 

genre de chauffage afin d’apporter au site de Fribourg une 

solution à long terme pour tous les bâtiments. Les réflexions 

et calculs sont en bonne voie, et lorsque la décision du groupe 

E tombe, le chantier est repoussé d’une année. Revoir toute 

l’organisation sur le site de Fribourg a demandé de l’énergie et 

du temps pour repenser ce chantier. De nouvelles tensions sont 

apparues avec les responsables du Groupe E.

RAPPORT 2024

Le troisième défi s’appelle DEPRESSION 

PAR ÉPUISEMENT Beaucoup de per-

sonnes qui travaillaient avec moi, ne ces-

saient de me dire : « fais attention !, cela 

ne peut pas continuer comme cela, tu vas 

avoir un problème de santé...etc… » Et voilà 

que le 13 mars 2024, le verdict tombe. 

Arrêt de travail pour deux semaines et ce 

n’est que le début. Au total il m’aura fallu 

trois mois pour me remettre et recom-

mencer le travail d’une façon différente. 

J’y suis arrivé et j’ai pu reprendre la direc-

tion depuis le 1er juillet. Je dis merci à ceux 

et à celles qui m’ont permis de revenir 

rapidement et qui ont tenu la maison par 

leur engagement sans faille.

Le quatrième défi se nomme REPRENDRE 

LA DIRECTION. Je pensais vraiment que 

cela allait être plus facile, mais je dois 

dire que le troisième défi a fait plus de 

dégâts que je pensais et il m’a fallu plus 

de temps pour retrouver le plaisir et la 

passion qui me caractérisaient jusque-là. 

En ce début d’année 
2024, tout a été 
mis en place et 

organiser afin de 
vivre une année 

dans la sérénité et 
le calme, surtout 

sans évènements qui 
viendraient à mettre 

de l’agitation dans 
le quotidien de nos 

tâches.
Le chemin bien 

préparé, le personnel 
en place motivé, 

les foyers annoncés 
complets, les 

évènements prévus 
planifier, alors 

l’année 2024 peut se 
dérouler.



2024, première année de Fondation

Le cinquième, le sixième et le septième sont des défis avec un dénominateur commun 

CHANGEMENT D’ORIENTATION. En annonçant leur désir de quitter notre Fondation, Lara 

Kate Crettaz, responsable du foyer de Sion et Jean-Marc Wild, responsable du foyer de 

Fribourg, ont pu m’exprimer leurs ressentis et surtout que c’est un choix personnel et que 

d’œuvrer pour Saint-Justin, leur a permis de savoir quel chemin prendre dans leur vie de 

demain. 

Pour le septième défi, il concerne mon successeur, surtout mon attente, afin de mettre 

en route le processus pour trouver cette personne qui a pris un certain temps. Mais 

voilà, c’est parti et rien ne pourra l’arrêter. En cette fin d’année 2024, les intéressés ont 

postulé aux annonces parues et le choix des potentiels candidats et candidates est fait. 

Le bureau aura la tâche de présenter à l’assemblée générale extraordinaire du Conseil 

de Fondation, le 8 mars 2025 un choix de candidat-e-s afin que ses membres puissent 

élire la nouvelle personne pour reprendre la direction de la Fondation suite à mon départ, 

annoncé pour le 31 août 2025.

En observant de plus près ces évènements vécus sur le chemin de direction de la Fon-

dation, je m’aperçois qu’ils m’ont pris énormément d’énergie, car ceux-ci ont demandé 

une attention toute particulière. 

Je profite de cette occasion pour vous dire toute ma gratitude et vous exprimer ma plus 

profonde reconnaissance à vous employé-e-s, membres du conseil et bénévoles pour 

votre travail et engagement dans cette Œuvre du Seigneur.

Marco Cattaneo, directeur
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Signatures de l’acte constitutif et les statuts de la 

Fondation par MM. Georges Emery, Marco Cattaneo 

(en haut) auprès de l’Étude de Me Etienne Jeandin à 

Genève, le 19 janvier 2023 (en bas).
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Foyer de Fribourg 

Durant l’inter semestre de l’hiver, nous avons accueilli un groupe 

des États-Unis. En été, deux autres groupes américains et un 

groupe de la Haute École de gestion ont séjourné à St-Justin. 

En 2024, nous avons hébergé des étudiant-e-s provenant de 52 

nationalités (voir la statistique SA). Le traditionnel apéro de bienve-

nue a eu lieu début octobre, juste après la soirée d’information 

pour les nouvelles et nouveaux résident-e-s. Des volontaires ont 

complété le Conseil des étudiants qui a organisé et animé des 

rencontres et des fêtes durant l’année académique. La soirée 

raclette « Swiss taste and touch » préparée par les étudiant-e-s 

suisses a connu un grand succès. Les résident-e-s ont pu décou-

vrir la Suisse sous différents angles (culinaire, musical, géogra-

phique et politique). Cette soirée a permis de beaux échanges et 

a tissé des liens entre résident-e-s. 

La fête de la St Nicolas a été un moment convivial qui a rassem-

blé amis, voisins, le personnel et les résident-e-s de la Cité St-Jus-

tin autour d’un thé de Noël et du vin chaud ainsi que des crêpes 

confectionnées par le Conseil des étudiants. La traditionnelle 

soirée de jeux à l’extérieur ainsi que les grillades du printemps ont 

été noyées dans un printemps maussade. Seule la randonnée au 

Lac-Noir a pu se réaliser entre deux averses. La fête de Ste-Rita, 

comme la fête de St-Justin ont clôturé le semestre de printemps 

en rassemblant de nombreux amis et fidèles pour une messe, 

suivie d’un repas respectivement d’un apéro dinatoire. 

Merci au Conseil des étudiants ! Il a permis la rencontre, 

l’échange et l’amitié dans la Cité – Trois ingrédients qui font vivre 

Durant les 
deux semestres 

universitaires, 
Fribourg a affiché 

un taux d’occupation 
de 100%. Les 202 

chambres, réparties 
dans deux maisons 
et deux immeubles, 
s’attribuent de plus 

en plus tôt avant 
le début des périodes 

contractuelles. 
Pour le semestre 
d’automne, nous 

avons dû refuser un 
nombre considérable 

de demandes 
de logement. 
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l’esprit de St-Justin en favorisent la tolé-

rance et la solidarité dans la vie commu-

nautaire estudiantine.

Du côté de nos 6 institutions locataires 

(Université, HEdS, OrTra, Délif, accueil 

extrascolaire de la Ville de Fribourg), la fi-

lière professionnelle OrTra nous a quittés 

en juillet. Ce départ a été l’occasion d’en-

tamer la rénovation de l’enveloppe des 

bâtiments à la Rue de Rome 2 et 3. De 

nouvelles fenêtres ainsi qu’une isolation 

périphérique conséquente vont nette-

ment améliorer le bilan énergétique de 

ces bâtiments. Tous les travaux n’étaient 

pas encore achevés comme prévu à la fin 

de 2024, mais une rénovation bien réus-

sie au niveau de l’intégration au site s’est 

laissée apercevoir fin décembre.

En parallèle, un autre chantier s’est ache-

vé durant 2024 – celui de la Villa Jura 11. 

Le chauffage à mazout a été remplacé 

par un raccordement au chauffage à dis-

tance et toute l’enveloppe a été restau-

rée. Cette Villa, avec des fresques ortho-
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de la réception pour finir ses études. Notre 

collaborateur bien apprécié a travaillé pendant 

2 ans comme réceptionniste auxiliaire à 30%. 

Lors du dîner du personnel en décembre, nous 

avons pu remercier Daniel Reber qui a quitté 

sa fonction de concierge pour la fin de l’année, 

après 3 ans de loyaux services. François Julmy 

a été accueilli comme nouveau concierge res-

ponsable au sein de notre Fondation.

Notre personnel s’est dévoué, avec cœur, 

pour rendre la Cité accueillante et agréable à 

vivre. La réalité du chantier au milieu du site a 

demandé beaucoup de souplesse à tous les 

acteurs. Merci à toute l’équipe de Fribourg ! 

La chapelle St-Justin, Notre-Dame du Bon 

Conseil, demeure un lieu spirituel au cœur de 

la Ville de Fribourg. Adriana Ruegsegger prend 

soin de la boutique Ste-Rita et de la chapelle 

qui rassemble différents groupes et commu-

nautés pour une messe ou des prières tout au 

long de la semaine. Beaucoup de fidèles s’y 

arrêtent pour un moment de prière et de dévo-

tion. Et chaque dimanche soir, une Eucharistie 

est célébrée, accueillant résident-e-s de la Cité 

et des quartiers environnants. Sur l’initiative 

de Anne-Elisabeth Cattaneo, une prière pour 

et avec le personnel a été instaurée tous les 

mercredis à midi, afin de confier la mission et le 

personnel de la Fondation à la protection et à 

la providence de Dieu.

   Jean-Marc Wild

« La cité estudiantine »

doxes couvrant toute la façade Nord-Est, 

est un petit bijou dans le patrimoine de la 

Fondation.

Le personnel de l’intendance, de la 

conciergerie, de la réception et de la pas-

torale de Fribourg représente un total de 

12.2 EPT (équivalents plein-temps). 

En juin, Enrique Murillo a quitté l’équipe 

RAPPORT 2024

Moments de détente et de convivialité pour souhaiter la bienvenue
aux nouveaux étudiants, en octobre 2024
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Foyers de Genève et Lausanne

GENÈVE
En début d’année, Silvia Melo, une des femmes de ménage, 

a été diagnostiquée avec une tumeur au cerveau, bénigne 

heureusement, mais qui a nécessité plusieurs semaines d’arrêt et 

d’examens lourds et stressants. Elle doit faire des IRM réguliers 

pour surveiller, mais pour l’heure, tout va bien.

Au même moment, j’ai vécu l’expérience traumatisante de 

perdre ma maison dans un incendie brutal. Il m’a fallu plusieurs 

semaines d’arrêt également pour remettre ma vie sur les rails.

Mais pendant ce temps, grâce à toute l’équipe, Silvia et moi 

avons pu nous concentrer sur nos soucis personnels sans 

inquiétude, en sachant que Marylin, Leila, Isabel, Kamel et 

David géraient parfaitement la situation. Ils ont tout fait pour 

nous permettre de ne pas nous soucier du travail et nous les 

remercions du fond du cœur pour cette bienveillance.

À partir de Pâques, l’équipe était à nouveau au complet et nous 

avons pu reprendre notre routine sereinement.

Nous avons organisé trois grandes fêtes ; Saint-Justin en juin, 

l’accueil des nouveaux résidents en octobre et la célébration 

de Noël.

Nous avons également organisé une distribution de soupe pour 

Carême, gratuitement, pour tous les résidents, chaque mardi 

soir pendant 5 semaines. Cet évènement a été un franc succès. 

À hauteur des lapins en chocolat que nous avons à nouveau 

distribué dans chaque chambre pour Pâques !

À Genève, 
en 2024, nous 

sommes parvenus 
à une stabilité sereine 

et un climat de 
confiance, malgré 

quelques situations 
très difficiles.

L’équipe est soudée, 
les collaborateurs 

ont confiance les uns 
dans les autres, 

le travail est efficace.

Concernant l’occupation du Foyer, 

toutes nos chambres sont restées 

occupées toute l’année. Les demandes 

sont nombreuses, nous ne pouvons 

pas satisfaire tout le monde, mais nous 

avons fait au mieux pour nous adapter 

au cas par cas pour aider le maximum 

d’étudiants.

La diversité est encore la priorité de notre 

Foyer et nous sommes fiers d’avoir pu 

accueillir 81 nationalités différentes en 

2024, répartis équitablement entre tous 

les continents.

Encore une année riche en 

apprentissages et rencontres.

Travaux 2024 :
• Rénovation peinture studios 404, 501 et 

chambre 617

• Pose de résine sur les balcons des 5, 4, 

3 et 2e étages

• Pose de filet anti pigeons sur les 

balcons côté terrasse

• Pose de nouvelle couche d’étanchéité 

autour des coupoles sur la terrasse 

(au-dessus de la grande salle)



• Moquette dans la chapelle

• Pose d’un adoucisseur d’eau

• Modification des mécanismes de 

chasse d’eau dans les étages (pose 

d’un système pneumatique)

En 2024, nous avons aussi consolidé plusieurs 

locations annuelles de la Grande Salle.

Nous recevons un groupe de Sénégalais les 

vendredis soir et samedis matin, ainsi qu’un 

groupe de Brésiliens tous les lundis et mardis 

soir et dimanches matin.

Cela nous permet une rentrée d’argent 

régulière pour financer les frais d’entretien. 

Nous avons, en revanche, décidé de ne plus 

louer notre salle pour les fêtes, anniversaires et 

autres célébrations du genre. Nous essayons 

de concentrer nos locations à des groupes qui 

font sens par rapport à notre Mission. 

FOYER DE LAUSANNE
Les 6 chambres de Lausanne sont restées 

occupées toute l’année.

Les demandes affluent et nous espérons voir 

ce foyer grandir dans le futur !

La cohabitation entre les résidents et les 

membres de la Paroisse se passe très bien, 

avec quelques ajustements de temps à autre, 

mais globalement une belle réussite que nous 

souhaitons durable.

Leila, Silvia et Isabel sont allées régulièrement 

faire le ménage dans notre foyer de Lausanne, et 

Kamel s’y rend également dès que nécessaire.

Je m’y rends aussi une fois par semaine 

environ pour garder le lien entre la Paroisse, les 

résidents et notre œuvre.

Zoé Impini Mc Hugh

Moments de détente et de convivialité pour souhaiter la bienvenue
aux nouveaux étudiants, en octobre 2024
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En visitant régulièrement le foyer du Sion « Notre-Dame du 

Silence », je ressens très fort, en parcourant les lieux, un esprit de 

paix, de calme, de respect, de partage, de curiosité, de compré-

hension qui se vit par toutes les personnes qui habitent au foyer, 

ceux et celles qui travaillent dans les services de la pastorale du 

diocèse, le traiteur, ou encore celles et ceux qui viennent pour 

une formation, retraite, rencontre, messe.

Tout ce monde, venant d’horizons différents, que ce soit du 

Valais, de régions de la Suisse entière, d’Europe et de plus loin 

encore, ressent également cet esprit de Saint-Justin, les bras 

« Un foyer 
qui rayonne 

de par 
le monde »

grands ouverts au monde, par l’accueil 

et la bienveillance pour le bien-être de 

celles et ceux qui passent la porte de la 

paix reçue du Seigneur. 

Cette maison est vraiment un havre de 

paix et quand la porte franchie je sens 

qu’un vent de tranquillité souffle dans 

ce lieu pour inonder les endroits habités 

de sa douce miséricorde. Quelle joie ! de 

sentir cet esprit d’amour. C’est pour cela 

que j’aime être dans ce lieu porté par 

l’amour du Seigneur.

Je pourrais résumer par cette devise : 

« Nous écoutons, nous entendons, nous 

comprenons et nous vivons dans l’amour 

de Dieu »

Cela a été rendu possible par la com-

préhension des valeurs de notre Œuvre 

de la responsable Lara Kate et de ses 

collaboratrices Maria et Anne. Je ne peux 

que remercier du fond de mon cœur ces 

personnes pour leur engagement avec et 

par le cœur pour tout ce monde qui entre 

Foyer du Valais

Des moments d’amitiés dans le magnifi que jardin
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dans le foyer afin de vivre son chemin de 

vie qui l’a mené jusque-là.

Lara Kate, à ma demande, m’a transmis 

en quelques lignes, son ressenti sur la vie 

au foyer durant cette année 2024, entre 

joies et peines.

Par ce témoignage, Lara Kate exprime 

son vécu et son chemin de vie au quoti-

dien avec ces jeunes d’ici et d’ailleurs.

Comme vous le savez, nous sommes en 

discussions avec la Fondation Notre-

Dame du Silence pour acquérir ce lieu 

pour continuer à rendre ce lieu adapté 

aux besoins du foyer d’étudiants et aux 

personnes habituées à ce lieu, tout en 

gardant les valeurs de Saint-Justin et de 

Notre-Dame du Silence. C’est un des 

défis de demain pour notre Œuvre. 

Merci à vous tous qui donner à ce lieu sa 

mission d’accueil.

Marco Cattaneo / Lara Kate Crettaz

« Le plaisir quand d’anciens résident-e-s reviennent juste pour rendre 

visite à leurs amis trouvés à Saint Justin. »

« Tout comme le plaisir de savoir que ceux qui ont quitté 

le foyer mais vivent encore à Sion ont gardé un contact 

régulier avec les résidents. »

« Le plaisir de savoir qu’ils ont leur petite routine d’activités :

 le mardi ils vont à la grimpe, le jeudi c’est bowling ainsi que des sorties 

le weekend selon la saison. »

« Le plaisir, au moment de leur départ, 

quand ils me disent «j’aimerais bien revenir» »

« Le sens de l’accueil qui s’est instauré spontanément 

à l’égard des nouveaux arrivants. »

« Le plaisir quand une maman m’écrit pour me dire que son enfant 

ne s’est jamais senti aussi bien. »

« Le plaisir de les entendre rire depuis mon bureau. »

« Plus difficile pour moi quand ils décident de renoncer à poursuivre 

leur formation parce qu’ils sont à bout de souffle. »

« Difficile pour moi quand je constate la lourdeur des études 

aujourd’hui, la pression qu’ils subissent. »

« Difficile pour moi quand je constate qu’un individu manque 

de respect aux autres et crée une cassure dans le groupe. »

« Difficile pour moi quand l’un ou l’autre abuse de notre confiance 

pour agir mal honnêtement dans notre dos. »
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Foyer Zurich « Maison Justinus »

Presque toutes les chambres étaient occupées en permanence. 

En été, nous avons eu le plaisir d’accueillir une école d’été en 

provenance des Pays-Bas, qui a séjourné chez nous pendant 

environ deux semaines. En juin, nous avons également connu 

un important changement parmi les résidents.

Actuellement (et au cours de l’année), 57 jeunes hommes 

et 22 jeunes femmes vivent chez nous, originaires des pays 

suivants : Chine, Corée du Sud, Autriche, Italie, Slovénie, 

Ghana, Allemagne, Inde, Roumanie, Australie, Suisse, Turquie, 

Albanie, Espagne, France, Mexique, Kosovo, Brésil, Belgique, 

Portugal, Pays-Bas, Croatie, Slovaquie, Grèce, Libéria, 

Finlande, Uruguay, États-Unis, Tanzanie, Monténégro, Suède, 

Macédoine du Nord, Bulgarie, Arménie, Éthiopie, Ukraine.

L’équipe, les étudiants et moi-même avons pu, tous ensemble, 

mettre un peu d’ordre dans la maison. De nombreux endroits, 

comme les archives au grenier, la salle de séjour du service 

d’entretien ainsi que divers placards dans les couloirs des 

étages, ont été rangés. D’autres travaux de rangement auront 

lieu au sous-sol.

Nous avons pu remplacer les anciennes chaises et tables de 

la terrasse par du nouveau mobilier, et même installer une jar-

dinière surélevée, qui a été utilisée par de nombreux résidents 

l’été dernier.

Ma première 
année en tant que 
responsable de la 

maison des étudiants 
à Zurich est terminée. 

Je me rappelle une 
super année.

Le nouveau barbecue a également en-

couragé les étudiants à organiser des gril-

lades et à passer leurs soirées ensemble 

sur la terrasse.

Nous avons pu vivre de nombreux événe-

ments ensemble :

Comme chaque année, deux dîners se-

mestriels ont été organisés pour souhaiter 

la bienvenue aux nouveaux résidents et 

faciliter leur intégration dans la com-

munauté. L’un a eu lieu au printemps, le 

second début octobre.

Pour la première fois, à la demande de 

certains résidents, une fête d’Halloween a 

été organisée.

Il ne faut pas oublier notre dîner de Noël, 

célébré avec une raclette, un verre de vin 

et des marrons grillés dans le jardin.

Suite à la proposition d’organiser un « Se-

cret Santa », de nombreux résidents y ont 

participé avec enthousiasme en offrant des 

cadeaux en secret. Les cadeaux joliment 

emballés ont ajouté une touche festive à la 

salle à manger décorée pour Noël.
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Foyer Zurich « Maison Justinus »

Nous, en tant qu’équipe, avons égale-

ment beaucoup apprécié notre repas 

de Noël. Malgré quelques barrières 

linguistiques, nous avons profité de ce 

moment pour échanger sur des sujets 

plus personnels.

Ce que j’ai trouvé particulièrement beau, 

c’est que nos propres boursiers, ainsi 

que ceux du MAS, ont pu participer fin 

juin au tournoi de football de mon village 

(Langnau am Albis). Les frais d’inscrip-

tion ont été pris en charge par le comité 

d’organisation, et une partie des frais de 

transport par le Foyer. Cela a permis à 

six boursiers de montrer leur talent pen-

dant deux jours, tout en partageant des 

moments de plaisir et de convivialité.

 Nathalie Hüppi

La compétition sportive fait aussi vibrer nos étudiants
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Comptes 2024

1. LES RÉSULTATS FINANCIERS DE L’ANNÉE 2024 :
• Total des Recettes : 4’780’591.76 CHF

• Total des Dépenses : 4’769’618.07 CHF

• Surplus : 10’973.69 CHF

2. ANALYSER LES PRINCIPALES SOURCES DE RECETTES 
ET DÉPENSES :
Recette : Nous pouvons analyser les recettes selon deux points 

de vue :

• Selon le type d’activité : Identifier quelles activités génèrent le 

plus de revenus.

• Selon le lieu : Évaluer les recettes en fonction des régions ou 

des lieux où les activités ont été menées. graphique 1 

Analyse des Dépenses : Nous cherchons à identifier et analyser 

les différents coûts de la fondation pour optimiser l’utilisation de 

nos ressources. Les principaux coûts sont répartis comme suit :

• Frais généraux : Incluent les salaires et avantages sociaux du 

personnel, les fournitures de bureau, les frais de télécommuni-

cations, et autres dépenses opérationnelles courantes.

• Frais de boursiers : Fonds alloués sous forme de bourses, sub-

ventions ou aides directes aux bénéficiaires.

• Frais des exploitations par secteurs : Coûts nécessaires pour 

entretenir chaque foyer, répartis par région :

- Frais d’exploitation Fribourg, frais d’exploitation Genève, frais 

d’exploitation Zurich

- Frais d’exploitation Valais et Frais d’exploitation Vaud

Commentaires 
sur les 

comptes 2024

Cette analyse détaillée nous permettra 

de comprendre où nos ressources sont 

les plus sollicitées et d’identifier des op-

portunités pour améliorer notre efficacité 

financière. voir graphique 2 

Ratio de Dépenses de Fonctionnement :

Formule : (Frais généraux + Salaires) / 

Total des Dépenses

Objectif : Mesurer la proportion des 

dépenses consacrées aux frais de 

fonctionnement par rapport au total des 

dépenses

Ratio de Dépenses de Fonctionnement :

Le ratio de fonctionnement mesure l’effi-

cacité opérationnelle d’une entreprise en 

comparant ses frais généraux et salaires 

à ses dépenses totales.

Frais Généraux + Salaires : 

2’684’264.67CHF

Dépenses Totales : 4’769’618.07 CHF

Ratio de Fonctionnement  ≈ 0.56. Cela 

équivaut à environ 56.00%
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Interprétation :

Cela signifie que 56 % des dépenses to-

tales de l’entreprise sont constituées de 

frais généraux et de salaires. Un ratio de 

fonctionnement plus bas indique généra-

lement une meilleure efficacité opéra-

tionnelle, car une plus petite proportion 

des dépenses totales est consacrée aux 

frais généraux et aux salaires.

Dans l’ensemble, la Fondation Œuvre 

St-Justin a surpassé ses attentes en 

termes de recettes, avec une gestion des 

dépenses relativement contrôlée malgré 

quelques dépassements. Le résultat 

net est positif, suggérant une position 

financière solide pour cette période. 

Cependant, des améliorations peuvent 

être envisagées pour mieux aligner les 

dépenses administratives et de récolte 

de dons avec les budgets prévus. Une 

attention particulière devrait être portée 

à l’amélioration des efforts de collecte de 

fonds pour compenser les écarts négatifs 

observés dans cette catégorie.
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 COMPTES 
2024 

 en CHF 

DÉPENSES

FRAIS GÉNÉRAUX
Charges du personnel  2 431 197,55 CHF 
Frais d’administration et divers  325 890,06 CHF 
Frais d’activité divers  
(Philatélie, Bulletins, etc.)

 114 280,29 CHF 

Frais divers  3 827,39 CHF 
Charges financières  12 931,08 CHF 
TOTAL DES FRAIS GÉNÉRAUX  2 888 126,37 CHF 

CHARGES DES BOURSIERS  
ET AIDE DIVERS
Bourses en Suisse  57 864,26 CHF 
Autres bourses et aides  126 349,67 CHF 
TOTAL CHARGES DES BOURSIERS  184 213,93 CHF 

CHARGES D’EXPLOITATION
Charges d’exploitation Fribourg  1 076 324,21 CHF 
Charges d’exploitation Genève  343 238,54 CHF 
Charges d’exloitation Zürich  132 028,76 CHF 
Charges d’exloitation Sion  145 686,26 CHF 
TOTAL DES CHARGES D’EXPLOITATION  1 697 277,77 CHF 

TOTAL DES DÉPENSES  4 769 618,07 CHF 

RÉSULTAT NET  10 973,69 CHF 

 COMPTES 
2024 

 en CHF 

RECETTES

LOYER 
Loyer Fribourg  2 131 757,69 CHF 
Loyer Genève  1 052 119,39 CHF 
Loyer Zürich  611 159,18 CHF 
Loyer Sion  279 710,25 CHF 
TOTAL DES LOYERS  4 074 746,51 CHF 

RÉCOLTE DE DONS
Dons missionnaires  117 606,93 CHF 
Dons divers  226 031,50 CHF 
Dons institutions  226 096,98 CHF 
TOTAL DES DONS  569 735,41 CHF 

PARRAINAGES ET LEGS
Parrainages divers  5 549,00 CHF 
Legs  27 589,60 CHF 
TOTAL DES PARRAINAGES ET LEGS  33 138,60 CHF 

PROPRES ACTIVITÉS
Abonnements bulletin St-Justin  14 410,00 CHF 
Recettes diverses propres activités  67 939,58 CHF 
TOTAL DES PROPRES ACTIVITÉS  82 349,58 CHF 

AUTRES RECETTES
Produits financiers  11 284,21 CHF 
Recettes diverses  9 337,45 CHF 
TOTAL DES AUTRES RECETTES  20 621,66 CHF 

TOTAL DES RECETTES  4 780 591,76 CHF 

RAPPORT 2024
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 COMPTES 
2024 

 en CHF 

DÉPENSES

FRAIS GÉNÉRAUX
Charges du personnel  2 431 197,55 CHF 
Frais d’administration et divers  325 890,06 CHF 
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 114 280,29 CHF 

Frais divers  3 827,39 CHF 
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TOTAL DES FRAIS GÉNÉRAUX  2 888 126,37 CHF 

CHARGES DES BOURSIERS 
ET AIDE DIVERS
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Charges d’exloitation Sion  145 686,26 CHF 
TOTAL DES CHARGES D’EXPLOITATION  1 697 277,77 CHF 

TOTAL DES DÉPENSES  4 769 618,07 CHF 

RÉSULTAT NET  10 973,69 CHF 
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Offrir de bonnes 
formations, c’est 
donner aux jeunes 
un avenir meilleur, 
pour bâtir la Paix 
dans le monde !
Comment nous aider à accomplir notre mission ? 
Par un geste de solidarité et de joie, comme :

Un don | un legs | un parrainage | un versement au fonds 
Ste Rita en faveur des personnes en détresse | 
un versement au fonds d’entraide Ste Monique pour 
la formation de prêtres, religieux et religieuses | 
s’abonner au bulletin St-Justin –parutions 4x par année |   
nous faire parvenir vos collections de timbres.

Contact : justinus@justinus.ch – www.justinus.ch  
+41 (0)26 351 16 16  
IBAN CH32 0900 0000 1700 0846 3
Post Finance 17-846-3

PÈLERINAGE
SUR LES CHEMINS DE FRANÇOIS, CLAIRE ET RITA

ASSISE - CASCIA - LA VERNA

PROGRAMME 
ET INSCRIPTION

DU 21 AU 27 OCTOBRE 2025

Thème :
Dieu aime celui qui donne avec Joie 
(2 CO 9.7)

Guide spirituel :
le Révérend Père Jean-Claude Pariat

Logo brun
pour lettre Sainte Rita

Logo or
Pantone 8642 C

advert regular

Logo brun
pour lettre Sainte Rita

Logo or
Pantone 8642 C

advert regular

Logo brun
pour lettre Sainte Rita

Logo or
Pantone 8642 C

advert regular
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« Je suis entré dans l’Œuvre St-Justin de manière assez drôle, 

ou plutôt providentielle, raconte Marco Cattaneo. Je me trouvais 

au bord du bassin de la piscine de la Motta à Fribourg, quand j’ai 

été abordé par Jacques Piller, alors vice-président de l’œuvre 

St-Justin : ‘Serais-tu intéressé à reprendre la direction d’une 

importante institution catholique ? ‘ Je n’ai pas dit non et de fil et 

aiguille j’ai accepté de postuler pour le poste. Je ne connaissais 

rien de St-Justin, pas même son existence ! » « Après quelques 

entretiens, j’ai été embauché par Mgr Bernard Genoud, président 

de l’Œuvre en tant qu’évêque de Lausanne, Genève et Fribourg 

(LGF). Il savait ce qu’il faisait car, comme aumônier des Équipes 

Notre-Dame, il me connaissait bien. »

SE JETER DANS LE BAIN
Le 1er septembre 2006, Marco se lance alors dans un domaine 

dont il ignore presque tout. Il n’est pas issu du monde acadé-

mique et universitaire. Son job précédent dans l’édition musicale 

et le cinéma ne l’avait pas préparé à œuvrer dans un milieu 

catholique. « Je ne pensais pas rester longtemps », avoue-t-il 

aujourd’hui.

« Ce qui m’a fait crocher ? Mon prédécesseur Nicolas Scherer 

avait laissé sur le bureau une pile de dossiers : ‘ Ce sont les 

dossiers des boursiers. Regarde-les !’ A leur lecture, j’ai été frappé 

par la volonté et la détermination de ces personnes soucieuses 

de se former pour contribuer à forger l’avenir de leur pays. J’avais 

compris la mission de St-Justin ! »

Après dix-neuf ans 
passés à la tête de 

l’Œuvre St-Justin, 
Marco Cattaneo 

va remettre 
au 1er août 2025, 

la direction de 
l’institution 

catholique vouée 
à la formation 

des étudiant-e-s du 
Sud. Il revient pour 

cath.ch sur cette 
aventure humaine, 
sociale et politique 

marquée par une foi 
inébranlable en 

la Providence.

Peu de mois après son arrivée, Mar-

co Cattaneo a l’occasion d’inaugurer 

le nouveau bâtiment pour les Cours 

d’introduction aux études universitaires 

(CIUS) construit sur le site de St-Justin, à 

Fribourg. « Ce fut une rampe de lance-

ment. Commencer par une inauguration 

était un symbole fort, ce d’autant plus 

que le CIUS était le premier lieu où dé-

barquaient les étudiants étrangers à leur 

arrivée en Suisse. »

RESPONSABILITÉ ET CONFIANCE
Un des premiers chantiers du nouveau 

directeur a été la gestion du personnel. 

« Le précédent directeur avait imposé un 

style plutôt autoritaire avec beaucoup 

de contrôles. Je ne voulais pas cela. J’ai 

tenu à introduire plus de responsabilité et 

plus de confiance. Cela a pris un certain 

temps. » Au passage Marco Cattaneo 

tient aussi à remercier sa famille « qui a 

accepté que je quitte un poste confor-

table et bien payé pour un service plus 

exigeant. Mais mes proches ont fini par 

crocher aussi. »

Marco Cattaneo : « Je ne pensais pas 
TÉMOIGNAGE
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rester longtemps à St-Justin ! »

UNE AUTRE NOTION DE LA DIGNITÉ HUMAINE.
L’apprentissage principal a été celui de la rencontre de l’étranger dont 

on ne connaît pas la culture ni le parcours. « J’ai dû m’ouvrir à l’autre. 

L’échange m’a fait grandir. » La notion de dignité humaine, qui paraît 

évidente dans le contexte européen, a pris un nouveau sens pour Marco. 

« C’est une respiration différente de l’être humain, qui n’est pas lié à sa 

performance ou à sa réussite, mais à sa personne même. Le soutien de 

St-Justin va vers les plus pauvres, pas forcément les premiers de classe. 

Le regard que l’on est capable de porter sur une personne peut changer 

beaucoup de choses. »

Directeur, Marco Cattaneo se fait aussi souvent le confident des joies et 

des peines des boursiers et des résidents des foyers, hommes et femmes. 

« Pas mal d’entre eux m’appellent ‘papa’ et j’ai gardé de nombreux liens 

avec les anciens. »

Un père qui doit aussi savoir maintenir l’ordre et sévir quand c’est néces-

saire. « J’y étais obligé, même si cela fut parfois assez dur quand il a fallu 

renvoyer quelqu’un ou supprimer une bourse. Mais il en va de la crédi-

bilité de St-Justin. » Pour le directeur, le respect s’exprime aussi dans les 

petites choses, comme l’ordre dans la maison, la propreté des locaux, 

la ponctualité, la politesse. « Il n’y a pas que les études. C’est un travail 

d’éducation dans le sens propre du terme, celui de faire grandir. »

TÉMOIGNAGE
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CONTRE UNE POLITIQUE MIGRATOIRE TROP RESTRICTIVE
L’accueil d’étudiants étrangers est aussi confronté à des règles toujours plus strictes des services 

d’immigration fédéraux et cantonaux. « L’attente d’un visa, d’un permis de séjour ou leur prolon-

gation est souvent une épreuve et une souffrance. J’ai compris que je devais me battre pour eux. 

J’ai passé pas mal de temps à discuter avec les instances responsables avec quelques succès, 

mais aussi des désillusions. » Comme lors de la décision de la Confédération de l’arrêt des CIUS. 

« Ce fut un crève-cœur, même si une solution satisfaisante a été trouvée pour le bâtiment désor-

mais remis à l’Université de Fribourg. »

UN ADN RELIGIEUX
Fondée en 1927 pour accueillir des étudiants d’Asie, par l’abbé François Charrière, qui deviendra 

ensuite évêque de LGF, l’Œuvre St-Justin garde son ADN religieux. Elle contribue à la formation 

en théologie, de prêtres, de religieuses et de laïcs. Mais dès le départ, elle soutient aussi des étu-

diants de toutes les filières : droit, santé, éducation, sciences, économie etc.

Depuis un certain temps, St-Justin finance aussi des bourses d’études dans les pays du Sud. 

Un nombre grandissant de pays disposent aujourd’hui d’institutions d’enseignement adéquates. 

« Une bourse d’études en Suisse coûte environ 20’000 par an. Au Sud, c’est plutôt 1’500 à 2’000 

francs. Nous pouvons aider ainsi davantage de personnes et nous évitons les problèmes liés au 

déracinement. »

UNE CITÉ OUVERTE SUR LA VILLE
« À mon arrivée, St-Justin vivait un peu en vase clos. Il fallait l’ouvrir vers la ville et sa population. » 

Une des premières mesures a été de rendre plus visible l’accès à la chapelle. St-Justin accueille 

chaque année de nombreuses manifestations publiques : conférences, concerts, fête de la mu-

sique, apéros de quartier, pèlerinage à sainte Rita, etc. « En compagnie de boursiers, j’ai souvent 

été aussi présenter St-Justin dans les 

paroisses. »  

Le restaurant de St-Justin a été long-

temps le nerf social de la cité. Ouvert 

au public, il était un lieu de rencontre 

apprécié. « Lorsqu’il a fallu le fermer faute 

de rentabilité, cette décision a été très 

pénible pour moi. »

Rénovations, transformations, agrandis-

sements, Marco Cattaneo a souvent aussi 

revêtu la tenue du constructeur. « Main-

tenir le patrimoine de la cité et le rendre 

plus fonctionnel a été un défi constant. »

UNE STRUCTURE JURIDIQUE
UNIFIÉE
Le dernier gros chantier pour Marco 

Cattaneo a été la transformation de la 

structure juridique de St-Justin. Au gré de 

l’histoire, chacun des foyers de Fribourg, 

Zurich et Genève dépendait d’une 

association indépendante gérée par des 

bénévoles. Au regard de la complexité 

du travail, des enjeux financiers impor-

tants et de la difficulté à recruter des 

TÉMOIGNAGE
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ST-JUSTIN ET LES AUGUSTINS
L’élection du pape Léon XIV a remis au devant de la scène l’ordre de 

Saint Augustin dont il fut le prieur général durant 12 ans. Il se trouve que 

les Augustins jouèrent un rôle décisif dans le développement de l’Œuvre 

St-Justin.

Devenu évêque de LGF en 1945, Mgr François Charrière, le fondateur 

de l’Œuvre, en confia la responsabilité aux Pères augustins en 1951. Les 

religieux prirent les choses en mains pour remettre en route de l’Œuvre, 

plus ou moins mise en sommeil dans les années de la Deuxième Guerre 

mondiale. La construction de nouveaux bâtiments, l’ouverture des 

foyers de Zurich en 1954, puis de Genève en 1970, contribuèrent au fort 

développement de l’Œuvre. En 1982, les augustins remirent la direction 

aux Missionnaires de Bethléem Immensee, jusqu’à l’arrivée d’un premier 

directeur laïc en 1997. MP

personnes compétentes, cette situation n’était plus viable. Après 

trois ans de discussions, de démarches juridiques et administra-

tives, St-Justin est depuis 2024 une fondation reconnue d’utilité 

publique.

VERS LE CENTENAIRE
Pour l’avenir, Marco Cattaneo voit deux enjeux principaux. Le pre-

mier est d’amplifier les relations avec les services des migrations 

afin de mieux faire comprendre les défis de la formation pour les 

étudiants étrangers. Ce qui est aussi clairement dans l’intérêt des 

universités et de hautes écoles. « La demande ne faiblit pas. Mais 

elle se spécialise. Aujourd’hui nous avons plus de demandes pour 

des doctorats ou des filières pour lesquelles les hautes écoles 

suisses sont en pointe, comme les relations internationales. »

La recherche de fonds est l’autre grand défi. « Nos donateurs 

vieillissent. Il faut sans cesse les renouveler en étant inventifs et 

créatifs. »

En 2027, St-Justin pourra fêter ses 100 ans d’existence. « Mais 

cela sera l’affaire de la nouvelle direction ! » conclut Marco Cat-

taneo. (cath.ch/mp)

TÉMOIGNAGE
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Fêtes Sainte Rita 2025
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Pour offrir un peu de joie



24 SPIRITUALITÉ

Léon XIV : « Témoigner de la foi joyeuse   en Jésus Sauveur » 

« Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant » (Mt 16, 16). Par ces 

paroles, Pierre, interrogé avec les autres disciples par le Maître 

sur la foi qu’il a en Lui, exprime en synthèse le patrimoine que 

l’Église, à travers la succession apostolique, garde, approfondit et 

transmet depuis deux mille ans.

Jésus est le Christ, le Fils du Dieu vivant, c’est-à-dire l’unique 

Sauveur et le révélateur du visage du Père.

En Lui, Dieu, pour se faire proche et accessible aux hommes, 

s’est révélé à nous dans les yeux confi ants d’un enfant, dans 

l’esprit éveillé d’un adolescent, dans les traits mûrs d’un homme, 

jusqu’à apparaître aux siens, après sa résurrection, dans son 

corps glorieux. Il nous a ainsi montré un modèle d’humanité 

sainte que nous pouvons tous imiter, avec la promesse d’une 

destinée éternelle qui dépasse toutes nos limites et toutes nos 

capacités. […]

Aujourd’hui encore, il existe des contextes où Jésus, bien 

qu’apprécié en tant qu’homme, est réduit à une sorte de leader 

charismatique ou de super-homme, et cela non seulement 

chez les non-croyants, mais aussi chez nombre de baptisés qui 

fi nissent ainsi par vivre, à ce niveau, dans un athéisme de fait.

Dans sa première 
homélie prononcée le 

9 mai 2025 
dans la chapelle 

Sixtine pour 
la messe de clôture 

du conclave, 
en présence 

des 132 cardinaux 
qui l’ont élu, le pape 

Léon XIV a insisté 
sur la rencontre per-

sonnelle avec
le Christ. 

Tel est le monde qui nous est confi é, 

dans lequel, comme nous l’a enseigné 

à maintes reprises le pape François, 

nous sommes appelés à témoigner de 

la foi joyeuse en Jésus Sauveur. […] Il 

est essentiel de le faire avant tout dans 

notre relation personnelle avec Lui, dans 

l’engagement d’un chemin quotidien de 

conversion. Mais aussi, en tant qu’Église, 

en vivant ensemble notre appartenance 

au Seigneur et en apportant à tous la 

Bonne Nouvelle. »
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Léon XIV : « Témoigner de la foi joyeuse   en Jésus Sauveur » 
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VOILÀ QUELQUES PASSAGES DE L’HOMÉLIE DU PÈRE
JOACHIM
Mes chers frères et sœurs,  

Il y a des textes de l’Évangile où on ne sait pas par où commencer ; 

on ne trouve ni début ni fi n, car ils sont la variation éternelle d’un 

même thème. Le petit passage de la prière sacerdotale de Jésus 

que nous venons d’entendre est un évangile de ce genre : une prière 

sans fi n sur nous et sur notre vie. La manière dont il faut considérer 

ce texte ressemble à celle dont on utilise un kaléidoscope qu’il 

faut secouer sans cesse pour que la lumière puisse se réfracter de 

manière toujours nouvelle et faire apparaître une image diff érente. 

En d’autres termes, pour entrer dans le mouvement de pensée 

de Jésus qui s’exprime ici, nous devrions tous, nous qui sommes 

ici, nous réunir et chacun et chacune devrait commencer à parler 

des amitiés dans lesquelles il ou elle puise sa force. La somme de 

ces témoignages nous donnerait une idée de ce dont il s’agit ici. 

Car avec ce petit passage de la prière sacerdotale de Jésus (qui 

conclut les discours d’adieu dans l’Évangile de Jean), nous entrons 

directement au cœur de la foi chrétienne… 

…Or, voici ce que dit Jésus ici : « Comme toi, cher Père, tu es en moi 

et moi en toi, comme nous sommes un, que tous soient un, afi n que 

l’amour avec lequel tu m’as aimé soit en eux, et que je sois en eux. »

Avez-vous déjà fait vos adieux à un être cher de cette manière ? 

« Comme je veux être en toi, sois en moi, et que l’amour qui nous 

unit dépasse notre relation pour que d’autres y aient part » ? Peut-

Messe de la fête 
Saint-Justin présidée 

par le père 
Joachim Negel, 

Professeur et doyen 
de la faculté de 

théologie de 
l’Université de 

Fribourg et réside à la 
cité estudiantine.

Évangile : Jn 17, 20-26

être pas, car pour pouvoir parler ainsi, il 

faut un degré d’intimité rarement atteint 

entre les êtres humains. La plupart du 

temps, nous restons à la surface et nous 

nous contentons de bons vœux. Nous 

allons rarement plus loin…

...Je crois vraiment que lorsque nous 

partageons nos expériences les uns 

avec les autres, nous pouvons découvrir 

beaucoup de la réalité de Dieu. Peut-être 

y a-t-il parmi nous des uns ou des autres 

qui se connaissent si profondément qu’ils 

peuvent dire l’un de l’autre : « Comme 

tu es en moi et moi en toi, ainsi notre 

amour se répand sur ceux avec qui 

nous vivons. » Il est vrai que nous vivons 

les uns des autres ; l’atmosphère qui 

entoure les amitiés dans lesquelles nous 

vivons permet aussi aux autres de vivre. 

« Atmosphère » est d’ailleurs un mot 

merveilleux. Il existe des atmosphères 

qui nous abritent, dans lesquelles on 

peut trouver de l’espace et de l’air pour 

respirer. Quand on lit et prie les textes de 

la Pentecôte ces jours-ci (« Veni, Sancte 

Fête Saint-Justin, le 1er Juin 2025 
ACTUALITÉ
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Quelques moments de la messe

Spiritus », « Veni Creator Spiritus »), on 

peut presque sentir physiquement le 

souffl  e qui résonne dans ces chants 

(je pense notamment à une mise en 

musique telle qu’elle est chantée à Taizé). 

Un esprit agréable, vivifi ant, saint parce 

que guérisseur, c’est ça l’atmosphère de 

l’accueil…. 

Fête Saint-Justin, le 1er Juin 2025 
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Le scandale de la croix

Dans le Dialogue avec Tryphon, Justin parle à plusieurs reprises 

de la mort du Christ sur la croix. Tryphon lui cite la parole du livre 

du Deutéronome où il est dit que mourir sur une croix est une 

malédiction. Justin lui répond que la croix, la mort du Christ sur 

la croix est précisément l’événement qui sauve l’humanité du 

péché et de la mort. 

La prière de Moïse les bras étendus, qui a donné la victoire aux 

Hébreux, est un signe de la victoire que le Christ a remporté en 

mourant sur la croix. L’Arbre de la vie du paradis est l’annonce 

de la Vie que le Christ donne aux hommes par l’arbre de la croix. 

Justin dit encore que le bois de l’arche, qui a sauvé Noé et sa 

famille, est un signe du Salut pour l’humanité acquis par le bois 

de la croix.

Mais le témoignage le plus important de la prophétie de l’Ancien 

Testament est pour Justin le Psaume 21, qu’il analyse phrase 

après phrase, lui consacrant huit chapitres du Dialogue avec 

Tryphon. 

C’est le Christ qui dit, alors qu’il est suspendu sur la croix : « Mon 

Dieu, mon Dieu, pourquoi m’as-tu abandonné ? » C’est du Christ 

qu’est dit : « Je suis un ver, pas un homme, raillé par les gens, 

rejeté par le peuple. Tous ceux qui me voient me bafouent, 

ils ricanent et hochent la tête. » Et encore : « Il comptait sur le 

Le Père Bruno Holtz, 
qui fut durant 

des décennies un 
des piliers de l’Œuvre 

St-Justin à Fribourg 
et à Genève, avait 

rédigé, peu avant sa 
mort en février 2012, 
une série de dix-huit 

« tableaux » pour 
vulgariser la vie et la 

pensée du philosophe 
chrétien du IIe siècle 

saint Justin patron 
de notre Œuvre. 

Dans ce 15e épisode, 
Justin parle de la 

signification 
de la mort de Jésus 

sur la croix

Seigneur : qu’il le délivre ! Qu’il le sauve, 

puisqu’il est son ami ! »

L’analyse continue : « Je suis comme 

l’eau qui se répand, tous mes membres 

se disloquent. Mon cœur est comme la 

cire, il fond au milieu de mes entrailles. 

Ma vigueur a séché comme l’argile, ma 

langue colle à mon palais. » Et plus loin : 

« Ces gens me regardent. Ils partagent 

entre eux mes habits et tirent au sort 

mon vêtement. » Justin termine l’analyse 

du Psaume avec la louange de Dieu qui 

en constitue la dernière partie.

Un autre événement abordé par Justin 

pour témoigner du salut, de la guérison 

acquise par la croix est le serpent 

d’airain, dressé sur une hampe, que 

les Hébreux mordus par les serpents 

devaient regarder pour être guéris. La 

hampe est pour Justin le bois de la croix, 

le serpent, l’ange déchu qui a réussi à 

faire tomber Adam et Eve. Derrière le 

serpent se distingue pour Justin le corps 

du Christ, qui a vaincu la mort.
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Le scandale de la croix

Parmi les nombreuses autres références, citons encore un bref 

texte du prophète Isaïe : « J’ai dit : me voici, aux nations, à ceux qui 

n’invoquent pas mon nom. J’ai étendu les mains, tout le jour, sur 

un peuple infi dèle et contradicteur, à ceux qui marchaient non 

sur une bonne voie, mais à la suite de leurs péchés. »

La crucifi xion par Diego 
Velasquez vers 1632
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….Et ça nous amène à la raison concrète qui nous fait fêter 

aujourd’hui, le 1er juin, la fête de Saint Justin : le départ de Marco 

Cattaneo comme directeur de l’Œuvre Saint-Justin. Je ne peux 

bien sûr pas dire grand-chose de tout ce que Marco a accompli 

au cours de ses presque 20 années de service – ceux qui 

prononceront leurs discours lors de la réception tout à l’heure 

après la messe le feront cent fois mieux que moi. Je peux 

seulement dire comment j’ai connu Marco Cattaneo au cours 

des dix années que j’ai passées ici : aimable, attentif, serviable. 

Oui, surtout serviable. Un vrai camarade. Et nous voilà de 

nouveau avec l’œuvre du Saint-Esprit qui crée une atmosphère 

accueillante et chaleureuse. Les camarades sont des gens qui 

vivent dans la même pièce, la même « camera » comme on dit 

en latin et en italien… (passage de l’homélie du père Joachim, de 

la messe du 1er juin)

Chaque fois que j’y pense, une chanson super populaire en 

Allemagne me vient à l’esprit – peut-être que certains la 

connaissent. Elle est du poète-chanteur Reinhard Mey et 

s’appelle « Gute Nacht, Freunde » (Bonne nuit, les amis). Reinhard 

Mey chante aussi en français sous le nom de Frédérik Mey…

Fête de départ à la retraite du directeur

Bonsoir, mes amis, 

Il est temps que je m’en aille.

Ce qui me reste à vous dire 

Ne dure qu’une cigarette

Et le temps d’un dernier verre 

….Il décrit simplement le bien-être qu’il ressent sous le toit de ces amis, 

l’évidence avec laquelle ils ajoutent une assiette supplémentaire à table 

quand quelqu’un arrive à l’improviste, la patience et la gentillesse de 

ces gens…

Pour ce jour, cette nuit sous votre toit, merci

Pour la place à votre table et le vin dans mon verre

Pour le couvert de plus que vous mettez pour moi

Comme si rien au monde n’était plus normal

Pour ces heures passées à bavarder, merci

Pour votre patience quand nos avis étaient contraires

Pour n’avoir pas cherché à savoir d’où je venais

Ni pour où je pars, ni quand, ni pourquoi

Merci pour la bonté qui s’abrite chez vous

Derrière cette porte que je dois franchir

Peut-être est-ce par elle qu’à travers vos carreaux

La lumière semble plus chaude qu’ailleurs

ACTUALITÉ



Au revoir Marco



Adieu monsieur le directeur
on ne vous oubliera jamais !


